

Tenozic, luego en el de Portochán, que se llama Chapontón, y últimamente donde está situada por la comodidad de su puerto. Su titular es S. Ramon. Capital del Estado del mismo nombre, situada entre los 17° y los 20° 55" lat. N. y los 6° 32' y 9° 40' long. E. de México, de donde dista 240 leg. Tiene 14,000 hab.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdicción?

En el Estado de Yucatan 5 ciudades, 11 villas, 151 pueblos, 1,145 haciendas de labor y 363 ranchos: en el de Tabasco 2 ciudades, 11 villas, 59 pueblos, 12 barrios, 67 haciendas y 118 ranchos: en el de Campeche 2 ciudades, 6 villas, 33 pueblos, 130 haciendas, 46 rancherías y 158 ranchos.

LECCION XVIII.

Fundaciones antiguas.

Cuáles son las primeras fundaciones?

1.º La primera catedral, la que como dice un autor del siglo XVI, era hecha de prestado y cubierta de paja, muy espuesta á un incendio; por lo que no habia en ella depósito del Santísimo Sacramento, sino en una iglesia de boveda que se habia hecho para un monasterio de monjas, cuyos aposentos, porque aun no habia reli-

giosas, servia de hospital á los españoles pobres que se enfermaban.

2.º Las casas episcopales, edificadas en tiempo del Illmo. Sr. Toral.

Qué conventos fundaron los religiosos?

Los de la provincia de San José Yucatan, erigida en 1559. Tenia en el siglo XVI veintidos conventos y 66 religiosos. Se extendia de oriente á poniente más de 90 leg y de N. á S. 28 poco más ó menos. Hablábase en ella generalmente la lengua maya, excepto en Campeche, donde se usaba la "campechtan" y en Tixchel, la "putunthan ó chontal."

La cabecera de esta provincia era el convento de la Madre de Dios de Mérida, fundado en 1534. Habia en el patio de este convento una cruz de piedra con un santo Cristo, que es fama comun haberse hallado en la conquista.

Qué otras casas de religiosos se fundaron?

1.º La de los PP. de la Compañía de Jesus, fundada en Mérida con aprobacion y licencia del Illmo. Sr. D. Fr. González y Salazar, en 19 de Mayo de 1618.

2.º El convento hospital de Nuestra Señora del Rosario, erigido por los PP. de S. Juan de Dios en 1630. Segun Alfaro, la iglesia se fundó en 1607 y el convento en 1625.

3.º El de Nuestra Señora de la Mejorada de Mérida, hecho á imitacion del de D.ª María de Aragon en la corte de Madrid.

bernador de la mitra, el Sr. Dr. D. Francisco Ormachea; provisor, el Sr. Lic. D. Melesio de Jesus Vázquez; secretario de cámara y gobierno, el Presbítero D. José María Arrillaga, y pro secretario el Sr. Dr. D. José María Flóres.

5.º El coro lo forman 4 canónigos, 4 capellanes de coro y otros empleados para el servicio de la catedral. Hay además un párroco y 4 vicarios.

Con qué curatos se formó esta diócesis?

Con 38 del arzobispado de México, y 16 del obispado de Puebla.

En qué Estado está situado?

En la mayor parte del estado de Hidalgo, que tiene una extensión de 1,204 legs. cuads. y su censo asciende á 427,000. hab.

Cuáles son sus límites?

Al N. los obispados de S. Luis y Veracruz, al S. E. el de Puebla y al O. el arzobispado de México y el obispado Querétaro.

Cuándo tuvo principio la administración parroquial?

En el siglo XVI, á poco tiempo de haber llegado al país los primeros franciscanos, los cuales fundaron en esta población un convento.

Quién fué el primer guardian de este convento?

El V. P. Fr. Juan Padilla, franciscano, que vino de la provincia de Andalucía, murió asaseado en Nuevo México.—Fué sepultado aquí

el P. Fr. Arnaldo Basasio, que pasó de la provincia de Aquitania á esta del Santo Evangelio en 1530.

Qué otros PP. evangelizaron este distrito?

Los agustinos, entre los cuales se distinguió el P. Fr. Antonio de Roa, asombro de penitencia, promulgado la feén Mexititlan y demas pueblos de aquel rumbo.

Cómo está dividida esta administración?

En 8 vicarías foráneas: Los Llanos de Apan, Chinahuapan, Chicontepec, Huexutla, Real del Monte, Zacualtipan, Zimapan y Zinguilucan. Hay 62 parroquias.

Qué censo tiene?

400,000 almas.

Cuál es la ciudad episcopal?

Tulancingo, fundado por los primeros toltecas primero en las laderas y despues en el plan, donde habia una lagunilla y tule, que con las lamas y siembras quedó terraplenada y seca. Está situada al N. E. de México, á 29 leg. de distancia. Su censo asciende á 9,616.

En qué estado está su catedral?

El 3 de Mayo de 1878 el Illmo. Sr. Ormachea colocó y bendijo la primera de la que actualmente se está edificando bajo la advocacion de Nuestra Señora de los Angelés, titular del obispado.

Los santuarios más célebres ¿cuáles son?

El de Nuestra Señora de los Remedios, el del Señor de las Maravillas y el de Atotonilco.

Cuántos templos hay?

En el Estado de Hidalgo cerca de 400.

Y colegios?

El Seminario Conciliar, fundado por el Sr. Ormachea, quien le dió constituciones.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdiccion?

1 ciudad, 10 villas, más de 300 pueblos, más de 100 haciendas y 400 ranchos.

Hubo antiguamente algunas casas de estudios?

Antes de la secularizacion de curatos, el convento de Tulancingo era casa de estudios, en 1852 habia un seminario en Zacualtipan y otro en Actopan.

Habládme ya de su primer obispo.

El Exmo. é Illmo. Sr. D. Juan Bautista Ormachea y Ernaiz y Závala, nació en México el 17 de Mayo de 1812, preconizado primer obispo de esta diócesis el 19 de Marzo de 1863, en 1.º de Mayo de 1864 lo consagró en el Sagrario metropolitano de México el Illmo. Sr. arzobispo Dr. D. Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos, en 27 de Noviembre de 1864 entró á la diócesis que gobierna hasta el dia de hoy.

*Según el Sr. D. Agustín J. Ferrer, Visitador de los Países
Indiados del obisp. de Jalisco, en 1882*

LECCION XX.

OBISPADO DE VERACRUZ.

Qué datos hay sobre la ereccion de esta diócesis?

1.º En 1567 trajo cédula el virey D. Martin Enriquez, en que era presentado el P. Fr. Domingo de Tineo, dominico, para este obispado, que debia comprender desde Veracruz hasta la provincia de Guazacualco y Tabasco, y extenderse hasta la lengua de los Zoques, que sabia muy bien el Sr. Tineo.

2.º En 1802, estando de paso en Veracruz el Illmo. Sr. obispo de Nueva Orleans D. Luis de Perálver, promovido á la metropolitana de Guatemala, á peticion del ayuntamiento de la ciudad, visitó la costa de Sotavento que hacia 40 años que no veia á su prelado, y lo informó sobre la necesidad de que se erigiese un obispado cuya sede se fijará en la misma ciudad de

Veracruz.

3.º Sin embargo de haber sido solicitada y alcanzada esta ereccion en 1804, á la cual cooperó D. Vicente Rosans y Jaso, vecino de Veracruz, con 12,000 pesos, al fin no llegó á verificarse.

4.º En la Memoria que presentó el ministerio de justicia y negocios eclesiásticos el 2 de Enero de 1835 consta: que el Estado de Veracruz hizo á las cámaras formal iniciativa para que se hiciese esta ereccion.

5.º En la de 12 de Marzo de 1845 dá cuenta el Sr. D. Mariano Riva Palacios, ministro de justicia y negocios eclesiásticos, de haber concedido el Sr. Pio IX esta ereccion, hecha el año de 1843.

6.º La que se publicó en 6 de Marzo de 1850, despues de manifestar que el senado dió pase á la bula de ereccion, manifiesta: que la Santa Sede comisionó á los obispos de Oaxaca y Michoacan para que ambos ó uno de ellos se encargase de su ejecucion. Dice igualmente que por sus enfermedades, se excuso de ello el obispo de Michoacan.

7.º La de 9 de Enero de 1851 dice: que hasta aquella fecha no habia podido ejecutar esta ereccion el obispo de Oaxaca, entre otras razones, por no haber podido reunir los informes necesarios para saber con exactitud lo que producian los diezmos en el Estado.

8.º Consta allí mismo la solicitud de algunas personas para que se fijara la sede episcopal en Jalapa, por ser residencia de las supremas autoridades del Estado; y la de otros para que estableciera en Orizaba, en consideracion á su ventajosa posesion y buenos elementos, mientras que Veracruz sostenia la preferencia, por ser el lugar designado al efecto en la bula de ereccion.

9.º En comunicacion del cardinal Antonelli al Illmo. Sr. Munguía, fecha en Roma á 16 de Junio de 1855, se dispuso que esta sede se fijara en Jalapa, conforme al decreto consistorial de 1.º de Junio de 1850, confirmado por el de 3 de Noviembre de 1853, en que se dejó al ejecutor de la bula "Quod olim Propheta" la facultad de elegir Orizaba ó Jalapa, segun su prudente arbitrio.

10.º En consistorio secreto de 19 de Marzo de 1863 se nombró obispo de esta sede al Illmo. Sr. Dr. D. Francisco Suarez Peredo; elevando á catedral la parroquial de Nuestra Señora de la Concepcion de Jalapa, bajo la misma advocacion.

11.º El cabildo fué erigido canónicamente el 25 de Diciembre de 1864 de la manera siguiente: arcediano, el Sr. Lic. D. Francisco Javier Pineda; prebendados, los PP. D. Dionisio Martinez, D. Mateo Rebolledo y secretario, el Lic. D. Ignacio Suarez Peredo.

Con qué curatos se formó esta diócesis?

Con 45 de la diócesis de Puebla y 4 de la de Oaxaca.

En qué Estado está situado?

En el de Veracruz, que tiene un extension de 3,860 leg. cuad. y 542,000 hab.

Cuales son sus límites?

Al N. el obispado de Tamaulipas; al E. el golfo de México y el obispado de Yucatan; al S. los de Oaxaca y Tulancingo; al O. el de Puebla.

Cuando comenzó la administracion parroquial?

El 19 de Marzo de 1519 en que desembarcó en el puerto de Veracruz D. Fernando Cortés. En 15 de Octubre de 1524 ya habia aquí parroquias con sus curas, sacristanes y ornamentos, segun decia el mismo Cortés á Carlos V en la cuarta relacion que le dirigió en esta fecha.

Quiénes fueron los primeros eclesiásticos que desempeñaron esta administracion?

Los PP. Lic. Juan Diaz, clérigo y Fr. Bartolomé de Olmedo, mercenario, capellanes de Cortés y el diácono Gerónimo Aguilar, intérprete del mismo.

Cómo está dividida esta diócesis?

En 64 parroquias, ademas de las vicarías fijas que aumentó considerablemente el Illmo. Sr. Suarez Peredo.

Qué censo tiene?

465,000 almas. El censo eclesiástico as-

endencia en 1871 á 31 sacerdotes.

Cuál es el templo más suntuoso?

La catedral, consagrada por el Sr. Suarez Peredo el 18 de Noviembre de 1864. Fué edificada en el siglo XVI y reedificada en 1773. Costó 42,068 ps. Actualmente se edifica otra.

Dadme una idea de la ciudad episcopal.

Jalapa, (lugar de agua y arena), está situada á la falda del cerro de Macuiltepec, del cual dista un tiro de cañon, á los 19° 31' 6" de lat. N. y 2° 10' long. E. de México, de donde dista 71½ legs. Tiene una altura de 1,576½ varas sobre el nivel del mar. Esta ciudad es cabecera del 7° canton del Estado de Veracruz. Su censo asciende á 14,217 hab.

Los santuarios más célebres ¿cuáles son?

1° El de Nuestra Señora del Chico, venerada en la parroquia de Cosamaloapan.

2° El de Nuestra Señora de la Escalera, en San Juan de Ulúa. A esta imagen se ha atribuido el feliz viaje de las embarcaciones que salen de Veracruz.

En esta ciudad hay una pintura portentosa de San Francisco Javier que tiene especial veneracion desde 1665; y en la de Orizaba, una imagen del Niño Perdido, traído de Génova á mitad del siglo XVII.

Cuántos templos hay?

En el Estado de Veracruz más de 100.

Y colegios?

El seminario conciliar, erigido el 15 de Noviembre de 1864.

Cuáles son las ciudades más notables?

1.º Veracruz, uno de los principales puertos del país. No estaba donde hoy, sino cinco leguas más arriba hácia al N. á la rivera de un rio caudaloso. Fundada por D. Fernando Cortés en 1519, le dió el nombre de Veracruz, por haber desembarcado en este lugar el viernes santo; y le llamó tambien Villarica, á causa de las riquezas que halló entre aquellos indios. En 1599 dispuso trasladarla á donde hoy está el virey D. Gaspar de Zúñiga y Acebedo, y en 1615 le fueron concedidos los privilegios de ciudad, con todos los honores de capitania general de provincia. Situada á los 19.º 11' de lat. N. y 2.º 50' long. E. de México, de donde dista, por Jalapa, 93½ leg. Su censo asciende á 10,000 hab.

2.º Orizaba, situada á los 18.º 50' 52" de lat. boreal y 2.º 1' 42" long. oriental de México, de donde dista 62 leg. Tiene 1,450 varas de elevacion sobre el nivel del mar. Hay en ella 12 templos. Su censo asciende á 15,386 habitantes.

3.º Córdoba, fundada en 1618 por orden del virey D. Diego Fernández de Córdoba, situada al E. S. E. de México, á 66 leg. de distancia. Hay en ella 8 iglesias. Su censo asciende á 6,098 hab.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. com-

prende su jurisdiccion?

5 ciudades, 12 villas, 237 pueblos, 321 varrios, 237 haciendas de labor y 652 ranchos.

LECCION XXI.

Fundaciones antiguas, y obispos.



Qué conventos fundaron los religiosos?

En la ciudad de Veracruz.

1.º El de San Francisco, erigido en la antigua ciudad el año de 1568, bajo la advocacion de San Andrés. Por orden del virey conde de Moterey se trasladó á la Nueva Veracruz en 1615. Gozaba del patronato de esta iglesia la armada de la flota, con privilegio de asientos que se hicieron en 1621, en que se obligó á dar por cada navio que entrase una soldada, la mitad para el hospital real y la otra para la fábrica. Fué clausurada en Abril de 1834.

2.º La casa de la Compañía de Jesus, que desde que llegó á esta ciudad en 1572 fijó en ella una residencia, agregada al seminario de S. Gerónimo de Puebla, de la cual salian á Orizaba y otros lugares circunvecinos. Definitivamente erigida en 1579, fué incendiada en 1619.

3.º El convento de Santo Domingo, incendiado el mismo año.

4.º El de la Merced, erigido en 1613, igualmente incendiado.

5.º El convento hospital de S. Juan de Dios.

6.º El de Betlemitas, cuya fábrica se comenzó en 1784.

7.º El convento de S. Agustin, establecido en la misma casa de la Compañía de Jesus. En Jalapa.

1.º El convento de San Francisco, fundado por D. Fernando Cortés, bajo la advocacion de la Natividad de María. La fábrica se concluyó en 1555. Fué clausurada en Abril de 1834.

2.º El de San Hipólito. En 20 de Enero de 1641 se erigió en esta casa la parroquia que por primera vez iba á ser administrada por el cléro secular.

3.º El de San Juan de Dios.

4.º La casa de ejercicios de San Ignacio, que comenzó á edificarse en 1807. Tenia 18 aposentos.

En Orizaba.

1.º El de Santa Teresa, de Carmelitas descalzos, erigido en 1725.

2.º El de San José de Gracia, de Fernandinos, en el mismo año. Clausurado en 1834.

3.º El de Nuestra Señora de Guadalupe, de los PP. Felipenses.

En Córdoba.

1.º El de dieguinos, fundado en 1686, bajo la advocacion de San Antonio. El templo se de-

dicó en Enero de 1725.

2.º El convento hospital de San Hipólito, en 1793.

Hubo algunos colegios?

En Veracruz, 3:

1.º El de la Compañía de Jesus, inaugurado en 1640.

2.º El de la Merced que abrió el Fr. Mariano Cárdenas en 1770 con licencia del virey marqués de Croix.

3.º El que fundó en la casa cural el Br. D. Antonio María Bedriñana, el 1.º de Marzo de 1784.

En Orizaba, uno, en que se enseñaba latinidad, filosofia, y derecho canónico y civil.

Y casas de religiosas?

1.º El beaterio de San Francisco de Sales, fundado en Jalapa por Doña Angela María Búrgos á mediados del siglo pasado, con un rédito de 6,000 pesos. Despues se estableció una sala de labor.

2.º El colegio de las hermanas de la caridad, donde habia 200 internas.

Mencionad los hospitales.

Ademas de los referidos al hablar de los conventos de San Hipólito y S. Juan de Dios, hubo

En Veracruz.

1.º Los que fundó el V. Zumárraga Véase la pág. 55.

2.º El que en 1579 fundó el virey D. Mar-

tin Enriquez de Almanza, sobre el mismo islote que hoy ocupa la fortaleza de Ulúa, á instancia de los PP. Alonso Guillen y Juan Rogel, de la Compañía de Jesus.

3.º El de S. Sebastian, eregida en 1802. A este hospital se pasó la pensión con que se sostenia el de San Juan de Dios. Establecido primero en la isla de Sacrificios, fué conocido despues con el nombre de "Montes—Claros," por haberse fundado en esta ciudad con permiso del virey de este nombre.

4.º El de Nuestra Señora de Loreto para mugeres.

En Orizaba, el de Nuestra Señora de los Dolores, para mugeres dementes.

Y el hospital de Perote.

Las hermanas de la caridad tuvieron en Veracruz dos hospital, el de San Sebastian y el de Loreto.

Tan dignas religiosas, desterradas del país, salieron de este puerto el 17 de Enero de 1875.

Dádme la serie de obispos.

1.º Illmo. Sr. D. Fr. Domingo Tineo, dominico, nació en Oviedo, sobrino del Illmo. Sr. D. Fernando Valdés, inquisidor general y arzobispo de Sevilla, vino al país en 1551 trayendó á la provincia dominicana de Chiapas limosna del rey, despachos del general y las bulas del obispado para Fr. Tomás Casillas; en Octubre de 1565, siendo vicario de los Zoques, nombrado prior de ciudad real, y en 1566 promovido á esta sede, la cual no se llegó á gobernar, porque hacia un a-

ño que habia fallecido en Puebla, viniendo para México á sacar licencias para ir á España á traer religiosos.

2.º Illmo. Sr. Dr. D. Francisco Suarez Peredo, nació en Puebla el 13 de Setiembre de 1823, preconizado obispo de esta sede el 19 de Marzo de 1863, se consagró el 8 de Mayo de 1864 en la catedral de Puebla, y gobernó su diócesis hasta el 26 de Enero de 1870 en que falleció en Roma, estando en el Concilio Vaticano.—Erigió su iglesia, y dió constituciones al seminario que igualmente fundó.

3.º Illmo. Sr. Dr. D. José María Joaquin Toribio Mora y Daza, nació en Jalapa á 16 de Abril de 1820, preconizado obispo de esta sede el 21 de Marzo de 1870, se consagró en la catedral de Puebla el 17 de Julio del mismo año; entró en su diócesis en los primeros dias de Diciembre del mismo año.

4.º El de San Francisco Campeche, fundado en 1625.

5.º El de Nuestra Señora de los Remedios de Campeche, á cargo de los PP. de S. Juan de Dios, en 1635.

6.º Las casas de Tabasco, de las que nos ocuparemos al tratar de este nuevo obispado.

Cuántos conventos de religiosas hubo?

Uno, el de la Concepcion, concluido el 22 de Junio de 1696, en cuyo año vinieron 5 religiosas de la Concepcion de México á fundarlo. La iglesia que hasta hoy existe se comenzó en 29 de Marzo de 1610.

Hubo algunos colegios?

Ademas del Seminario y los colegios de la Compañía de Jesus, debe mencionarse la Universidad fundada en el siglo XVII por los PP. de la misma Compañía. Expulsados del país sus fundadores, en el siglo siguiente volvió á revivir por cédula expedida en 1818, bajo las mismas reglas de la de Guadalajara, lo que no tuvo efecto entónces, sino hasta el año de 1821. Fué su primer rector el Illmo. Sr. Guerra.

Las hermanas de la caridad llegaron á Mérida en 1866.

LECCION XIX.

Prebados.

1.º Illmo. y V. Sr. D. Fr. Julian Garces, domi-

nico, nació en Munebrega del reino de Aragon en 1442 segun unos, ó en 1460 segun otros, confesor y consejero íntimo del Illmo. Sr. arzobispo de Búrgos D. Juan de Fonseca, presidente de Indias, predicador ordinario del emperador Cárlos V, obispo de Cuba; nombrado primer obispo de esta sede y de N.E. en 1518, no llegó á gobernarla por haberse verificado su erección en Tlaxcala, á donde fué trasladado.—Hizo en México la erección de la primera.

2.º Illmo. y V. Sr. D. Fr. Juan de S. Francisco, de la órden seráfica, nació en Veas del reino de Murcia, promovido á esta sede en 1541, la renunció. En 1552 fué electo octavo provincial de la provincia del Sto. Evangelio, y despues de haber ocupado la guardianía de Cuernavaca en los últimos dias de su vida, falleció en México el 30 de Julio de 1556.—En la provincia de Tehuacan, que quiere decir lugar de los dioses, destruyó todos los ídolos que habia.

3.º Illmo. Sr. D. Fr. Juan de la Puerta, franciscano, presentado por el emperador Cárlos V, segun el P. Torrubia, en 17 de Junio de 1555, murió antes de consagrarse.

4.º Illmo. y V. Sr. D. Fr. Francisco Toral, franciscano, nació en Ubeda, anduvo por las provincias de España á pié buscando religiosos para N. E. y trajo 36 el año de 1554, en 1557 úndecimo provincial del Santo Evangelio de México, electo obispo de esta diócesis, tomó posesion de ella en 15 de Agosto de 1562, murió en México á 20 de Abril de 1571.—Asistió al 1.º y 2.º Concilio mexicano.

5.º Illmo. y V. Sr. D. Fr. Diego de Landa, franciscano, nació en Cifuentes de Acarria, uno de los pri-

meros que promulgaron la fé en Yucatan y congregaron aquellos pueblos, presentado para esta sede en 30 de Abril de 1572, y confirmado el 27 de Octubre del mismo año, tomó posesion en 1573 y murió en 29 de Abril de 1579.—Acérrimo defensor de los indios, sufrió muchas contradiciones Redujo á gramática el idioma indígena de su obispado.

6.º Illmo. Sr. D. Fr. Gregorio Montalvo, dominico, nació en Coca del obispado de Segovia, prior del convento de Placencia, promovido primero á Nicaragua, en 29 de Julio de 1580 á esta sede, en 1587 á Popayan y en 1590 á Cuzco, donde murió en 1591.—Celebró sínodo, formó los primeros aranceles parroquiales y asistió al Concilio III mexicano.

7.º Illmo Sr. D. Fr. Juan Izquierdo, franciscano, nació en Huelva del Condado de Niebla, profesó en Lima, y de aquí pasó á Guatemala, presentado para esta mitra en 30 de Julio de 1587 y confirmado en 1588, tomó posesion de ella el 13 de Abril de 1590, la gobernó hasta el lunes 17 de Noviembre de 1602 en que falleció.—Acabó la catedral.

8.º Illmo Sr. Dr. D. Diego Vázquez Mercado, dean de Michoacan, promovido á esta sede en 22 de Octubre de 1603, tomó posesion de ella el año siguiente y en 1608 trasladado á la diócesis de Manila, que entró á gobernar en 1610, murió el 12 de Junio de 1616.

9.º Illmo. Sr. D. Fr. Gonzalo de Salazar, agustino, nació en México, promovido á esta sede en 1608, tomó posesion de ella el año siguiente, la gobernó hasta el 3 de Agosto de 1636 en que falleció.—Extirpó en su diócesis la idolatría, sacando más 20,000 ídolos y haciendo que los indios los piasen,

de lo que le dió las gracias el Sr. Paulo V.

10.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Alonso de Ocon, nació en Redal de la Rioja, promovido á esta sede en 9 de Marzo de 1639, se le despacharon sus bulas en 8 de Julio del mismo año y tomó posesion en 16 de Mayo de 1639; trasladado á Cuzco en 15 de Setiembre de 1642 y de allí á Charcas por el año de 1650.

11.º Illmo. Sr. D. Andrés Fernández de Ipena, nació en Arnedo de la Rioja, familiar del Illmo. Sr. Manzo y Zuñiga, arzobispo de México, y gobernador de la mitra en su ausencia, inquisidor de Toledo, promovido á esta sede en 6 de Octubre de 1643, se le expidieron sus bulas á los dos dias y el 24 murió en Toledo.

12.º Illmo. Sr. Dr. D. Marcos de Torres y Rueda, nació en Almazan, promovido á esta sede el año de 1646, lo consagró en Puebla el Illmo. Sr. Palafox, y tomó posesion de ella en 24 de Noviembre de 1647.—Con motivo de las discordias entre el mismo Sr. Palafox y el virey conde de Salvatierra, fué nombrado virey de México, de cuyo empleo tomó posesion en 13 de Mayo de 1648, y murió en la misma capital á 22 de Abril de 1649.

13.º Illmo. Sr. D. Fr. Domingo de Villa—Escusa Ramírez de Arellano, trasladado de Chiapas á esta sede, tomó posesion de ella en 15 de Mayo de 1651 y la gobernó hasta el 2 de Julio de 1652 en que falleció.

14.º Illmo Sr. Dr. D. Lorenzo de Orta, electo para esta sede en 1653, murió antes de tomar posesion de ella.

15.º Illmo, Sr. D. Fr. Luis de Cifuentes y So-

to Mayor, dominico, nació en Sevilla, promovido á esta sede en 15 de Noviembre de 1657, tomó posesion de ella en 20 de Junio de 1659, la gobernó hasta el 18 de Mayo de 1676.—Incendiada en su tiempo la iglesia del Santo Cristo de Ichmul, á sus espensas la reparó.

16.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Escalante Turcios y Mendoza, provisor y dean de esta diócesis, en 1671 promovido al arzobispado de Santo Domingo, trasladado á esta sede en 20 de Marzo de 1657, tomó posesion de ella á 27 de Diciembre del mismo año; la gobernó hasta el 31 de Mayo de 1681 en que murió en el pueblo de Uman, cuando volvia de hacer la santa visita en Tabasco.

17.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Cano Sandoval, nació en México, maestrescuelas y gobernador de este arzobispado, electo obispo de Yucatan en 1683, tomó posesion de ella en 8 de Agosto del mismo año y la gobernó hasta el 20 de Febrero de 1695.

18.º Illmo. Sr. D. Fr. Antonio de Arriaga y Agüero, agustino, presentado para esta sede en 18 de Abril de 1696, se fué á consagrar á Puebla y antes de marchar á su diócesis, murió en Atlixco el 24 de Noviembre de 1698.

19.º Illmo. Sr. D. Fr. Pedro de los Reyes Rios de Madrid, benedictino, nació en Sevilla, predicador de Carlos II, promovido á Comayagua, y antes de embarcarse trasladado á esta sede el 11 de Marzo de 1700, la gobernó hasta el 6 de Enero de 1714 en que falleció.—Durante su gobierno se acabó la conquista de la provincia de Peten. Fué acérrimo defensor de las inmunidades de la Iglesia.

20.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Gómez de Parada,

nació en Compostela (Jalisco) en 1678, presentado para esta sede en Junio de 1715, se le despacharon las bulas el 17 de Diciembre del mismo año, tomó posesion en 7 de Diciembre de 1716; la gobernó hasta el 14 de Diciembre de 1728 en que fué trasladado á Guatemala, y de aquí á Guadalajara.—Celebró sínodo diocesano, que convocó para el 6 de Agosto de 1722 y lo concluyó el 1.º de Octubre siguiente.

21.º Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio Castorena y Ursua, nació en Zacatecas en 1677, prebendado de México en 7 de Agosto de 1700, tesorero en 1723 y chantre en 1728; presentado para esta sede en 27 de Agosto de 1729, tomó posesion por procurador en 11 de Setiembre de 1730, la gobernó hasta el 13 de Julio de 1733 en que falleció.

22.º Illmo. Sr. Dr. D. Francisco Pablo Matos Coronado, nació en Canarias, en donde fué maestrescuelas y arcedian, promovido á esta sede en 1734, la gobernó desde el 23 de Febrero de 1736 hasta el 10 de Setiembre de 1741 en que pasó á Michoacan.

23.º Illmo. Sr. D. Fr. Mateo de Zamora y Penagos, franciscano, nació en Nueva Granada, electo para esta diócesis en 1741, la gobernó desde el 22 de Mayo de 1743 hasta el 9 de Agosto de 1744 en que falleció en el convento de Sisal de la Villa de Valladolid.

24.º Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de S. Buena-ventura Tejada Diez de Velasco, franciscano, nació en Sevilla, auxiliar del obispo de Cuba con el título de Tricalia, promovido á esta sede en 1745, la gobernó desde el 15 de Junio de 1746 hasta 1752 en

que fué trasladado á Guadalajara.—Erigió el Seminario Conciliar.

25.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Eguira y Eguren, nació en México á fines del siglo XVII, teólogo consultor de los metropolitanos de su patria, distinguido escritor, presentado para esta sede en 1751, recibió sus bulas y renunció; murió en México á 29 de Enero de 1763.—Dice Beristain que jamas habria escrito su Biblioteca hispano—americana, si el Sr. Eguira no le hubiera abierto la puerta y mostrado el derrotero.

26.º Illmo. Sr. D. Fr. Ignacio Padilla y Estrada, agustino, nació en México, procurador general de la provincia de Roma y Madrid, promovido á la metropolitana de Santo Domingo en 1743, en 1752 á la de Guatemala, que renunció, y en 4 de Marzo de 1753 á esta sede, la gobernó desde el 7 del Noviembre siguiente, hasta el 20 de Julio de 1760 en que falleció.—Fué celosísimo defensor de la dignidad episcopal.

27.º Illmo. Sr. D. Fr. Juan Manuel de Vargas y Rivera, mercenario, nació en Lima, comendador del convento de Panamá, presentado para esta sede en 1769, la gobernó hasta 1774 en que fué trasladado á Yucatan.

28.º Illmo. Sr. D. Fr. Antonio Alcalde Barriga, dominico, nació en Cigales del obispado de Valladolid el 15 de Marzo de 1701, presentado para esta sede en 1761 cuya cédula recibió el 18 de Setiembre del mismo año, se consagró en Cartagena de Indias el 8 de Mayo de 1763, gobernó esta diócesis desde el 1.º de Agosto de 1764 hasta 1771 en que fué trasladado á Guadalajara.—Asistió al 4.º Concilio me-

xicano.

29.º Illmo. Sr. Dr. D. Diego Peredo, nació en Michoacan, electo para Cartagena en 1765 y para esta sede en 1772, la gobernó desde Enero de 1773 hasta el 27 de Marzo de 1774 en que falleció en S. Juan Bautista Tabasco, haciendo la santa visita.

30.º Illmo. Sr. D. Fr. Juan Manuel de Varga y Rivera, trasladado de Chiapas á esta sede en 1774, murió antes de tomar posesion.

31.º Illmo. Sr. Dr. D. Antonio Caballero y Góngora, trasladado de Chiapas á esta sede en 1775, la gobernó hasta el 28 de Julio de 1779 en que pasó á Santa Fé de Bogotá; fué virey, presidente y capitán general del Nuevo Reino en 1784; se le dió por auxiliar al Lic. Dr. D. José Carrion y Marfil, promovido á Cuenca del Ecuador por primer obispo de esta diócesis.

32.º Illmo. Sr. D. Fr. Luis de Piña y Mazo, benedictino, promovido á esta sede en 1779, la gobernó desde el 14 de Enero de 1781 hasta el 22 de Noviembre de 1795 en que falleció.

33.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Agustín Esteves y Ugarte, nació en la villa de Orotava de la isla de Tenerife en 5 de Marzo de 1745, presentado para esta sede, se le expedieron sus bulas el 27 de Julio de 1796, gobernó su diócesis desde principios de Mayo de 1802 hasta el 8 de Mayo de 1827 en que falleció.—Fué el primer cancelario de esta Universidad.

34.º Illmo. Sr. Cueto, propuesto para esta sede, renunció.

35.º Illmo. Sr. Dr. D. José María Guerra, nació en San Francisco Campeche el 19 de Marzo

de 1793, presentado para esta sede en 25 de Agosto de 1832, preconizado en 17 de Diciembre de 1832, llegaron sus bulas el 19 de Marzo del año de 1833, se consagró en 25 de Julio de 1834; la gobernó desde el 28 de Octubre de este año hasta el 6 de Febrero de 1863.

36.º Illmo. Sr. Dr. D. Leandro Rodriguez de la Gala, nació en 27 de Febrero de 1814, preconizado obispo de esta diócesis en 22 de Junio de 1868, se consagró el 17 de Febrero de 1869.

LECCION XIX.

OBISPADO DE TULANCINGO.

Qué datos hay sobre la ereccion de esta diócesis?

1.º El gran Pio IX, teniendo en consideracion las razones expuestas por la junta que se celebró en Roma para la ereccion de nuevos obispados en México, en 16 de Marzo de 1863 erigió esta diócesis.

2.º En consistorio secreto de 19 de Marzo del mismo año fué preconizado primer obispo de ella el Illmo. Sr. Dr. D. Juan B. Ormachea y Ernais.

3.º Aunque al ejecutarse esta ereccion muchas personas pidieron que se colocase la sede episcopal en Huejutla, poblacion de importancia, fueron de más peso las razones que hubo para dar la preferencia á la ciudad de Tulancingo.

4.º En 1864 se estableció el gobierno eclesiástico compuesto de la manera siguiente: go-